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“然而，即便再无生
趣，求生之心仍大过一切。
他脖颈上有两处伤，一处是
那道深口，深口旁还有一个

小刺痕。他恐怕是先拿刀抵住脖颈，
却下不得手，只留下这个小刺痕。又
坐了许久，终于还是不愿再活，便又
咬牙，在脖颈上狠狠割出那道深口，
那条凳子下就留下一摊血迹。

“世间之惧，莫大于死。血从伤
口中涌出时，他恐怕顿时慌怕起来，
求生之念重又涌起。此种时刻，人之
智力远胜平常。他也随即想出遮掩之
法，忙将这把尖刀抛到河中，随后推
门跑到厨房里拿了一根青头萝卜，而
后出来将萝卜插进嘴里，再重重撞开
店门，倒在地上，惊醒单大哥来救
他。若能侥幸活下来，他便成了第三
个萝卜凶杀受害人，轻巧掩去杀害唐
浪儿之罪行。

“至于证据，在店里地上那一溜
血迹。其实那不是一溜血迹，而是四
溜。单大哥替解八八捂伤口时，手上
沾满了血，他跑去厨房洗手，在地上
留下一溜血迹。昨晚我来查看时，还
辨得出，地上血滴洒了一尺多宽，血
滴或左或右，或在中间。单大哥去洗
血手时，两只手自然是略略伸开在胸
前，应该在左右各留下一溜血迹，中
间一般不会留下血迹。中间的血滴自

然是别人留下的。
“另外，单大哥只是去厨房舀水

洗手，而菜筐里菜叶 上 却 也 留下血
迹，自然是别人所留。杀解八八的
若真另有凶手，一来凶手自然是有
备而来，不会杀了解八八后，才想
到寻萝卜；即便是，也未必知晓力
夫店厨房里有萝卜；就算知晓，为
一根萝卜，甘冒被人发觉之险钻进
厨房去取，也未免太蠢；二来，用
刀割伤解八八脖颈，凶手手上也绝
不 会 沾 到 太 多 血 ， 更 不 会 滴 洒 一
路。因此，中间两溜血迹只能是解八
八进出时所留。”

张用讲完后，摇着扇，微笑环视
众人，连程介史在内，诸人都惊在那
里，说不出话来。一片静默中，里间
忽然传来一阵嘶吼之声，是解八八。

单十六忙快步走了进去，张用和
程介史也跟了进去。只见解八八身子
急颤，两只手不住乱抓，喉咙中发出
一阵阵嘶喊。单十六忙过去按住他的
双肩，连声安抚，解八八却仍不住
声，听了一阵后，才听出他在不断重
复 两 个 字 ： “ 是 我 ， 是 我 ， 是
我……”

片刻后，解八八喉咙里陡然发出
一阵怪声，像是困兽哀鸣一般。随即
身子一挣，头一歪，再不动弹。张用
过去伸指探他脖颈侧边的脉息，已经

死了。
张用早已看惯这世间悲欢，大多

只如痴儿争影，争得痴狂，到底无
谓。因此，他也久已不屑卷入人间
恩 怨 。 这 回 无 意 中 涉 入 这 桩 萝 卜
案，初时觉着难解，引起斗心，及
至渐次窥破其中真相，乐趣随之大
减 。 这 时 ， 看 着 解 八 八 僵 卧 在 炕
上，圆瞪着双眼，大张着嘴，似乎
仍在嘶喊“是我”，他不由得收起
笑，深叹了口气。解八八被那只暴鬼
折磨三年，临死拼了命，才逐走了
它。

他转身离开那里，程介史也跟了
出来：“其他几个人呢？又是谁杀
的？”他的语气软了许多。

张用笑叹了一声：“我已经说累
了。”

“两桩凶案已经解开，就请张作
头再辛苦一下，将另三桩也一并说了
罢。”

张用见他压低了声音，“沾多了
鬼气，我得多吸吸地下元气。大家也
都坐下吧。刚才让你们仰着脖子听了
半天，这回换你们俯视。我们再来说
第二桩，两个轿夫——— 乌扁担和任十
二。

隐形的真凶
看似只有三人的凶杀现场，当场却

有四人，而第四人正是杀人凶手。

功夫不负有心人，新品
初步试验成功

柳钧在工厂做产品测
试，听到门口传来脚步声。

他看了一眼，正是这几天见了他爱理不
理的老师傅老黄。他叫了一声“黄
叔”，就逼自己专心做手头的活儿。

老黄瘪着嘴过来，不大看得懂柳钧
在做什么，可依然冷嘲热讽：“太子还要
自己动手？这种粗活，你说一声，都交给
我们就是了。”

柳钧告诉自己要镇定，他没抬头，好
歹掩饰了自己的不满，不卑不亢地道：

“外壳的加工，我都交给车间了。唯独温
控那一部分，全厂应该只有我一个人会。
不劳黄叔。”他说话时候，更告诫自己：专
心、专心、专心！

“读过书到底不一样，说出来的话我
们大老粗听不懂。”老黄两眼一眨不眨地
盯着柳钧手里的操作，希望看到柳钧这
种知识分子在动手方面的短板，好出言
打击，看柳钧以后还好不好意思说他操
作不规范。正好，柳钧用剥线钳剥出一段
铜丝，准备以铜丝缠绕方式固定补偿导
线。这种小操作最基本，因此不等柳钧做
出，老黄已经在心中默念最细节的步骤，
对照检验柳钧做得对不对。他看到柳钧
做得很细致，几乎是没必要的一丝不苟，
那态度，就跟柳钧要求他不要扔铁疙瘩
一样多余。但是老黄有耐心，前面有一处

弯头等着柳钧，看这太子此时看似稳当
的拍子还能不能压得准。果然，他见到柳
钧缠绕到这个地方的时候一个停顿，老
黄在柳钧身后轻蔑地微笑了。

但是老黄很快失望。他见柳钧掏出
一把瑞士军刀，用扁平的叉子定位铜线，
在接触点打了一个死结，然后将死结紧
紧压在凸面的顶部。老黄的脑子不用转
弯，立刻就明白这个死结的妙用：定位。
令老黄沮丧的是，这一步骤他事先没有
想到，而这一步骤，眼下看来，却是章法
不乱的最佳处理办法。他死死盯了会儿
太子头顶那个明显的发旋，一声不吭地
转身走了。

柳钧听得脚步声，说了一句：“黄叔
慢走。”

“嗯，你当心手指。”
柳钧惊讶，抬头看向老黄。走向门口

的老黄的背影，与刚才爸爸的风格有点
像，都是背着手，低着头，似乎心中充满
煎熬。

箱温终于缓缓上升到柳钧设定的第
一个测试点，50摄氏度。看到液晶板上面
的数字停在50，而不再变动，柳钧长长地
吐出一口气，成了。但没完，他取出自己
用熟的限值300摄氏度的温度计，伸进大
烤箱观察孔取样。两种测量数值对比，不
断调节温控的温度显示值，使两者显示
完全吻合。

然后，100摄氏度，150摄氏度，200摄

氏度……随着温度的升高，箱体里面渐
渐有暖光流动。最后300摄氏度的显示数
字依然一举吻合，说明烤箱计量调试彻
底完成。柳钧大悦，测试总算赶在他耐心
用完之前结束。他兴奋地跳将起来，过河
拆桥，大脚一扫，做了他一夜宝座的木
板箱呼啸而出，重重砸在污浊水泥墙
上，四分五裂。虽然脚指头踢得隐痛，
柳钧依然无比开心，打扫完战场，以三
步上篮之势飞跃而出，正好抓住车间门
框，半空一个鲤鱼打挺，跃出门外，却
是抓下一捧陈年老尘，顿时灰头土脸。

此时的柳钧真希望有人跟他一起跳
跃欢笑，可是夜深人静，连门卫都已熄
灯睡觉，可地球的另一边不还是白天
吗？他冲进办公室，一个国际长途打给
女友。可惜女友工作忙碌，几句对不起
就挂了电话。柳钧心里怪失落的，一肚
子兴奋无处发泄，就在爸爸替他做的一
张一号图纸大小的进度表上用德文密密
麻麻写下一段：成功的测试，良好的开
局，提前一天圆满完成首项任务，绝对
高品质完成任务，以最少消耗完成任
务，完美的……

是的，他心知肩上的压力很重。但
是再重，只要是可行，那么他一个堡垒
一个堡垒地攻克，如同今天，所有准备
工作就此完成，一个重担卸下。等一觉
睡醒，新的项目即将展开。不怕，他
行。

隐藏在名画中的杀局——— 透视“中国制造”生存状态———

清明上河图密码
□ 冶文彪

艰难的制造
□ 阿 耐
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□记者 陈巨慧 报道
本报讯 作为《猩球崛起》系列最后一部，

影片《猩球崛起3：终极之战》将于9月15日与内
地观众见面。影片故事延续了上部剧情，讲述凯
撒领导的猿族被迫与残暴的Colonel领导的人类军
队上演一场生死大战的故事。

影片上映当天，大众日报、新锐大众客户端
将送出20个免费观影机会，邀请您第一时间观赏
这部影片。

观影地点：济南新世纪影城阳光100店
观影时间：9月15日本周五任意场次
报名方式：请于9月14日上午10点起拨打影

城电话0531-87918059报名，额满为止

□ 本报记者 陈巨慧

由王伟执导，潘粤明、王泷正和梁缘等主演
的悬疑罪案剧《白夜追凶》正在优酷视频热播，
讲述了刑侦支队原队长关宏峰为了洗脱弟弟关宏
宇的杀人罪名，一路破获多起案件的故事。自上
线以来，不论是该剧的拍摄、制作还是演员的演
技，无一不获好评。目前，该剧播放量已超过4亿
次，豆瓣评分升至9分，成为今年评分最高的国产
剧。日前，剧中主演潘粤明接受了媒体采访。

角色性格必须要区分开

《白夜追凶》中，潘粤明饰演了三个角色：刑
警关宏峰、武警关宏宇和装作关宏峰的关宏宇。
由于某些原因，关宏宇陷入一起凶杀案中，无法
沉冤昭雪。关宏峰作为他哥哥开始私自调查，由
于哥哥害怕黑夜，所以弟弟在脸上划了跟哥哥一
样的伤疤，晚上替哥哥出现在其他人面前，他们
为了同一个目的：洗刷冤屈。

潘粤明接受采访时表示，起初其实自己也没
有把握，“我觉得首先要感谢的就是剧本，还有就
是导演的功力，把这些人物在细节上把握得特别
细致。我在现场发挥的时候有很多靠谱的依据，
这些对我的帮助挺大。”

说到演绎剧中角色的诀窍，潘粤明说，首先
要把兄弟俩区分开来，样子长得都差不多，但是
性格肯定是要区分开来的。性格其实跟人物自己
的职业习惯有一定的关联，做刑警的、做律师
的、做武警的，每个人都有自己职业带出来的气
质，所以我就在这个方面下功夫。“粗算起来，兄
弟俩加起来大概有1000场戏左右，很幸运的是开
机的时候就拍兄弟俩的戏，因为比较难。我记得
大概有两个礼拜的时间里，通告每天就是我一个
人，都是自己跟自己演。也幸亏是在前面先拍了
比较难的戏，如果到要杀青的时候再拍兄弟俩的

戏，就没有那么大的冲劲了。”

转型硬汉有压力

《白夜追凶》被定位为“首部硬汉派悬疑罪案
剧”，潘粤明坦言，这个定位起初也让自己心里有
点发虚，因为自己以前演的大部分角色都是白面
书生、富家公子哥，这个戏对他来说也算是一个
独特的挑战。“其实，我们拍摄现场还原度挺高
的，但是有些镜头其实已经拿掉了。有很多道
具、照片都是用的真实的，平常见不到的那种，
对于演员来说是一种折磨，可能这种刺激下能让
我们更快地进入状况，反正我觉得当刑警真的不
是一件简单的事。”

由于剧中的弟弟是武警，潘粤明也被导演要
求要健身，但让他遗憾的是，剧中的自己还是有
点胖。他表示：“工作节奏实在是太乱了。当时我
房间里有一个跑步机，不是太累的时候我就跑
跑，出出汗，但有时候拍戏确实累了，需要盒饭
顶着，所以就没减下来，我自己也很郁闷。”

看烧脑弹幕很过瘾

非科班出身的潘粤明，因被路学长导演相中
主演电影《非常夏日》，又与霍建起导演合作电影
《蓝色爱情》后，正式开始了自己的演员生涯，
凭借热播剧《京华烟云》《红衣坊》《白蛇传》等
为观众所熟悉。而《白夜追凶》是潘粤明首次出
演网剧。

“现在网络市场其实特别好，受众特别多，大
家拿个iPad拿个手机就可以看到我们拍的这么精
良的作品，所以觉得推广度挺大的，希望大家能
够看到更多好的电视剧。因为我也是第一次拍网
剧，所以我也不知道拍出来之后会是什么反响。
现在看大家挺喜欢这部剧，我们也挺开心的。”
潘粤明说。

潘粤明也很关注观众互动的弹幕，并坦言看
有些弹幕看得很过瘾，“网友会分享一些他们对后
面结局的猜测，好多人也是口无遮拦、各种吐
槽，看着就想笑。我就觉得这个戏瞬间就像蜘蛛
网一样，有不同的结局出现，还挺烧脑的。如果
真的有第二季的话，网友的猜测和吐槽可能会对
我们有些帮助。”

电影《猩球崛起3：终极之战》
赠票邀您看

在悬疑罪案剧《白夜追凶》中一人分饰多角———

潘粤明：把握每个角色的职业气质

□CFP 供图
9月13日，电影《一纸婚约》首映式在内蒙古自治区呼和浩特市举行，主演关晓彤亮

相。13日至16日，第26届中国金鸡百花电影节暨第31届中国电影金鸡奖将在呼和浩特举办。

□ 赵焱 崔元磊

国际奥委会第１３１次全会当地时间１２日晚
开幕。１３日至１６日，国际奥委会委员将在秘鲁
首都利马举行一系列会议，会议内容包括国际
奥委会与巴黎和洛杉矶签署协议，正式确定两
座城市分别成为２０２４年和２０２８年夏季奥运会举
办城市，选举或补选国际奥委会及其执委会成
员等，但此次利马会议真的没有悬念了吗？

同时宣布两届奥运会举办城市

是否“三赢”？

随着７月３１日洛杉矶接受成为２０２８年奥运
会举办城市的建议，洛杉矶市议会此后投票表
决也同意了这一决定，使得巴黎举办２０２４年奥
运会、洛杉矶举办２０２８年奥运会几无悬念。

国际奥委会主席巴赫在洛杉矶接受成为
２０２８年奥运会举办城市建议后称，这一决定是

“三赢”的，“保证了奥运会在１１年内都可以
稳定发展非常了不起。这两个城市都真心实意
推动奥林匹克运动和奥林匹克精神的发展，对
我们来说是一个黄金机会。”

国际奥委会认为，这将减少组织奥运会的
成本，让奥运会更加可持续、更加可行，同时
两座城市还可以共享经验。

然而有国际奥委会委员认为，提前确定
２０２８年奥运会有悖公平，很可能还有城市希望
举办２０２８年奥运会，但现在就失去了机会。此
外，提前１１年确定举办城市是否太早也是不少
人的疑问。

最近几届赛事筹备如何？

在２０２４年奥运会之前，还有２０１８年平昌冬
奥会、２０１８年布宜诺斯艾利斯青奥会、２０２０年
东京奥运会、２０２０年洛桑冬青奥会、２０２２年北
京冬奥会。这些赛事的举办城市在全会上都将
陈述筹备工作。

在奥委会全会前的执委会会议上，上述城
市都由各自的协调人作了筹备情况陈述报告，
会后巴赫特别赞扬了北京２０２２年冬奥会的筹备
状况。他说：“北京将曾经的一个钢铁厂改建
成为冬奥会的训练场馆，非常不可思议。他们
在那里将旧厂房改造成办公室、休闲区、训练
场，也成为北京冬奥会组委会的办公地点。我
希望如果大家有时间，一定要去北京看看。”

巴赫同时认为，其他几个举办城市的报告
也都是非常积极的。这些城市将在１３日的全会
上再次陈述各自的筹办情况。

丑闻阴云是否影响奥委会声誉？

今年３月，法国《世界报》披露，巴西一
企业家在确定２０１６年奥运会举办城市投票的３
天前，向当时的国际田联主席拉米内·迪亚克
的儿子帕帕·马萨塔·迪亚克支付１５０万美元，
另有５０万美元于里约申奥成功后又存入其账
户。拉米内·迪亚克当时是国际奥委会官员，

参与了确定奥运举办城市的投票。
一周前，巴西奥委会主席努兹曼涉嫌腐

败，被警方传讯。警方认为有迹象表明努兹曼
是里约向国际奥委会委员购买选票的中间人。

巴赫对此的回应是，国际奥委会密切关注
这一事件，要求巴西籍律师尽快与巴西司法机
构取得联系，彻查这一事件，但目前并没有足
够的证据表明努兹曼参与腐败，他甚至没有被
正式起诉，但里约购买选票一事如果被证实，
国际奥委会将采取相应的制裁。

此外，国际奥委会的两个委员会在世界反
兴奋剂机构曝光俄罗斯涉嫌“系统性”使用兴
奋剂后，正在处理相关问题，预计今年１０月提
交调查报告。巴赫表示，他希望尽快得出结
果，以确定惩罚措施。

在１２日晚的全会开幕式上，巴赫再次强
调了国际奥委会的反腐决心：“我们制订了对
不法行为的预防措施，也将迅速处理、制裁
这些行为。”

（据新华社利马９月１２日电）

利马国际奥委会全会还有何悬念？

北京时间9月13日，在2017-2018欧冠联赛小
组赛中，西甲巴塞罗那队主场以3：0战胜意甲尤
文图斯队。图为巴塞罗那队球员梅西庆祝进球。

□新华社/法新

欧冠：巴塞罗那3：0战胜尤文图斯

9月13日，在2017赛季亚冠联赛四分之一决
赛次回合比赛中，日本的两支球队交锋，浦和红
钻队以4：1战胜川崎前锋队，最终以两回合总比
分5：4晋级半决赛。半决赛，浦和红钻队的对手
是中超的上海上港队。

图为浦和红钻队球员席尔瓦（中）进球后与
队友柳比扬基奇（右）庆祝。

□新华社/法新

亚冠：浦和红钻半决赛对阵上海上港

据新华社北京９月１３日电 北京首钢篮球俱
乐部１３日发布公告，宣布ＣＢＡ新赛季将不为球
队多年的主力孙悦注册，理由是孙悦有伤需要手
术和康复。

公告中说，首钢男篮正在备战新赛季之际，
球员孙悦向俱乐部提出，因脚踝伤病发展严重，
暂时缺席本赛季联赛，尽快进行手术和术后康
复，以健康状态重返赛场。首钢篮球俱乐部与孙
悦一起进行充分协商和评估后，决定尊重孙悦的
意愿，让其专心进行脚踝手术和康复，因此孙悦
将不参加本赛季ＣＢＡ联赛的球员注册。

据首钢篮球俱乐部介绍，孙悦的伤病始于上
赛季开赛前，脚踝的游离骨和大量骨刺严重影响
了他的训练和比赛状态。考虑到当时的比赛状
况，他没有选择手术治疗，而是选择保守治疗。
赛季结束后赴美自训期间，孙悦的脚踝伤病陆续
引发了一系列新的伤病。经医疗专家的诊治，提
出了专业意见，孙悦决定进行手术和康复，以彻
底解决伤病问题，争取以健康的状态重回赛场。

北京首钢男篮发布公告
ＣＢＡ新赛季将不为孙悦注册
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